

du monde, eux et toutes leurs lois, leurs mensonges, leurs fêtes, leurs usages, leurs cérémonies. Les prêtres sont des ânes grossiers, de misérables fripons, des panses de blasphèmes, des incendiaires altérés de sang, des maîtres de mensonges.

Luther en dit tant, que plusieurs de ses contemporains le crurent fou ou possédé du démon. Il est certain, on le sait par lui-même, que son cerveau était hanté par les apparitions du diable. A la Wartbourg il le vit deux fois, raconte-t-il, sous la forme d'un chien furieux, prêt à le déchirer. Il le vit ailleurs sous la forme d'un sanglier noir. Dans sa cellule de Wittenberg on montre à l'étranger, sur le mur, une tache d'encre faite par Luther un jour que, se débattant avec Satan, il lui jeta son écritoire à la tête.

Le retour des humanistes à l'Église. — Ces excès de langage produisirent sur un bon nombre d'esprits un effet salutaire. Beaucoup de panégyristes de la première heure, qui avaient applaudi aux attaques de Luther contre les abus de l'Église, rentrèrent dans la foi catholique, et parmi eux les plus illustres des humanistes, Érasme, Mutien, Reuchlin. Ils étaient épouvantés de cette nouvelle doctrine, qui niait l'utilité des bonnes œuvres, niait le libre arbitre, rejetait le pape, les conciles, considérait la messe comme une idolâtrie, supprimait la confession, et ne gardait du christianisme que *la foi en Jésus-Christ*, manteau large et commode sous lequel pouvaient s'abriter toutes les convoitises et toutes les iniquités : *Pecca fortiter, sed fortius crede*, tel était l'axiome de Luther. Ils voyaient avec stupeur cet étrange réformateur, qui, pour corriger les abus, supprimait les jeûnes et les abstinences, poussait les moines et les religieuses à sortir de leurs couvents, les prêtres à se marier, lâchait la bride à toutes les passions, se plongeait lui-même dans d'indignes orgies et vomissait les grossièretés à pleine bouche.

L'anarchie religieuse : les anabaptistes et les sacramentaires. — Bientôt, parmi ceux-là mêmes qui suivaient Luther dans sa révolte contre l'Église, la